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让研学旅行回归正轨
我说教育

近几年，一种叫做研学旅行的暑期项
目颇为火热。

春秋时期，孔子带着众多弟子在各国
游走，每到一处，就与当地的学者探讨学
术。在这漫长的旅途中，他也对身边的弟
子进行培养，众多贤者也因此而闻名。

研学旅行，或许就是从孔子的故事中
得到的经验。约十年前，教育相关部门正式
提出了研学旅行的概念，既要让学生在旅行
过程中放松身心，同时进行研究和学习，教
育旅行两方面一结合，便成了研学旅行。

现在的中小学校，不像以前一样只注
重学生成绩，更多的重心，放在了对学生
多方位的培养上。而研学旅行的方式，就
是以培养学生核心素养为目标，在保证安
全性。趣味性、教育性的基础之上，为学
生提供教学和放松。

因此在一般情况之下，研学旅行是由

学校组织发起。校方根据学生们一个学
期学习内容，做出延伸，从而制定科学合
理，又能让学生接受的旅行计划。还要根
据旅程的安排，劳逸结合，让学生在游玩
的间隙，完成学习计划，促进学生全面发
展和提高。

研学旅行听上去，是一个每位学生都
应该参加的好事情，而家长也理应对学生
参与活动给予支持，但是在中小学生家长
中，对研学旅行的吐槽声却一直没有停歇。

我们国家现今存在着超两亿的中小
学生，这么大的学生人口基数，研学旅行
的市场规模自然也是不小。各中小学都
响应教育部门的号召，在暑假前两三个
月，就设计好了研学旅行的路线。但大多
数项目重心偏移，货不对板，让家长难以
放心。

有些学校把研究学习加旅行，变成了

景区参观活动，违背了研学旅行的初衷。
还有一些研学旅行项目，工作人员配备不
合理，既不能保证学生安全，也无法保证
项目质量，缺乏监管的学生就是换了个地
方，玩手机打游戏。

明明是去参加研学旅游，最后还不如
自己带着孩子，开车去城市周边玩一圈。
这研学旅行，不但浪费了学生的休息时
间，没学到知识，而且价格昂贵，让人觉得
好像被割了韭菜。

研学旅行的收费没有具体标准，也成
了让家长竞相吐槽的一点。有家长认为，
学生们年龄都不大，不管是参观人文景点
还是历史古迹，都可以购买学生票；对于
吃住的要求也很低，只要安全健康就好；
且中小学生年龄比较小，为保证安全，一
般不会选择太远的旅行目的地，所以也不
用买机票。听上去花钱的地方是不太多

吧，但学校开出的6天5夜旅行价格，竟高
达五六千元。

研学旅行市场的乱象出现也不是一
天两天，主要是学生和家长有这个需求，
学校却根本没这份精力。为了省劲，也为
了让懂行的人，规划更加合理的旅行路
线，许多学校开始依赖跟旅行社合作，把
路线设计权和决定权交给他们。这些旅
行社说得天花乱坠，但实际上根本没有过
教育相关经验，只能规划出简单的旅行项
目，根本做不到寓教于乐，玩学结合。

想让研学旅行走上正轨，不被市场上
的利益所驱使，还需要教育部门和文旅部
门强强结合，共同制定出切实可行的行业
规则。学校也要承担起，保护研学旅行正
规性的责任。为学生提供更有意义，更加
丰富的研学路线，让研学旅行回归正轨。

（昕乐）

昊珍、昊琦还有一个弟弟叫昊承，今年升初中。爸爸
吴林军说，昊承的梦想是三年后，也和三个姐姐一样考入
延中。

军旅出身的吴林军，皮肤黝黑，言谈举止中处处透着
军人的果敢和男子汉的担当。他和爱人刘彩荣起早摸黑，
一滴汗水摔八瓣，一心为了四个儿女成人成才。

小儿子昊承小学刚刚毕业，学习成绩也很不错，眼下
他正为能否给昊承选个理想的初中而着急上火。

衷心祝福这一家人，祝愿吴林军夫妇能有好的收入，
培养四个孩子成人成才；祝愿大姐昊媛、双胞胎姐姐昊珍、
双胞胎妹妹昊琦在各自的大学里学业有成；祝愿弟弟昊承
升入理想的初中，三年后如愿进入延中！

（文/郭富城 图/张磊）

延中姐妹花要上大学啦

昊珍、昊琦的家在富县直罗镇，爸爸妈妈
都是地地道道的农民。很有意思的是，这一
家人都有着浓浓的延中情结。

上世纪九十年代，昊珍、昊琦的妈妈刘彩
荣以优异的成绩，从镇上的初中，考到了延安
中学。那个年代，考大学远比现在难得多。
高考落榜后，如果再复读一年，刘彩荣完全有
可能考上大学。但因为家庭困难，她放弃复
读回到了农村，这成了她一生的遗憾。

多年后，大女儿昊媛到了上高中的时候，
妈妈刘彩荣和爸爸吴林军坚决支持女儿走进
了延中。而今，昊媛已是陕西科技大学的硕
士研究生。2020年 9月，已经延中毕业的昊
媛，又把两个双胞胎妹妹昊珍、昊琦送进了延
中。

说起昊珍、昊琦姐妹俩人，班主任崔娟难掩
心中的喜爱：“两个娃长得太像了，一开始根本分
不清她俩谁是姐姐、谁是妹妹，直到一个月后才
真正分清了姐妹俩。”

崔老师说，姐妹俩性格不太一样，姐姐沉静
内敛一些，妹妹开朗外向一些，两个娃都很聪明，
性格乐观随和，和同学们相处得都很好，之前两
人在不同班时还都当过班长。

说到高考成绩，崔老师说两个娃都考出了非
常理想的成绩，考入了自己心仪的大学，这可能
得益于她们良好的心理素质。

姐姐昊珍高考总分 594分，被西南政法大学
王牌专业刑法专业录取。

说到两人的长相，姐妹俩说从小到大，她们
无数次被人认错。昊珍说，父母离家久了也有认
错的时候，同学刚开始百分之百都会认错。初中
有一次去妹妹班讲题，全班同学没反应，都以为
她是妹妹。

姐姐眼里的妹妹，很单纯，很可爱。她开玩
笑说，妹妹就是拿来“欺负”的，当然妹妹偶尔也
会“欺负”姐姐哦！

再回母校，看到熟悉的一花一草，温情和感
动再次涌上心头。她说，延中的饭菜美味可口多
种多样，还有每周三的“餐厅音乐角”，能给高中
紧张的学习生活减压。来延中，不光有学习，还
有生活、有同学、有乐趣。

对于未来，昊珍说要根据发展变化而定，不
一定当律师，说不定也会是个法官。

妹妹昊琦高考总分 568分，被陕西师范大学公费师范
专业录取。

关于被认错这件事，妹妹说，有次同学跟她这样聊天：
“看到你从楼道右边跑过来，过了几十秒，又看到另一个你
从左边跑过来。怎么回事？带火箭了吗？”

妹妹眼里的姐姐，开始像别人眼中沉稳型的姐姐，后
来上了高中，发现姐姐比自己还要热情似火。

妹妹说，来延中很大程度上受了妈妈和姐姐的影响。
姐姐在延中上学时，时常会分享一些延中的趣事，听完很
让人憧憬。后来去参观过一次，就被延中的环境氛围所深
深吸引。

她这样给学弟学妹们推荐延中——这是一所有历史、
有底蕴、有内涵、有深度的学校，环境氛围、师资力量、教学
水平都非常棒，绝对值得你来！

报考了陕师大公费师范专业的妹妹，将来也将成为一
名人民教师。她说，要一步一个脚印，走好当下的每一步。

1 一家人的延中情结

“用了一个月才分清姐妹俩”2

姐姐昊珍被西南政法大学录取3

妹妹昊琦被陕西师范大学录取

弟弟昊承说，将来也要上延中

延安中学一对双胞胎姐妹花考
上大学啦，一个西南政法大学，一个
陕西师范大学。

吴昊珍、吴昊琦是一对双胞胎
姐妹，她们来自延安中学同一个
班。今年高考，两姐妹以594、568
的高分分别被西南政法大学和陕西
师范大学录取。
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● 幸福一家人

● 昊琦 ● 昊珍


